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Una esquina, el encuentro 
entre dos calles
La arquitecta Sonia Bertholet interpretó el sueño de tres hermanos que convirtieron un terreno familiar en un 
local comercial y un departamento.

Designación de la obra: Proyecto Hermanos
Ubicación: Las Flores
Año de proyecto: 2020
Año de construcción: 2020
Superficie construida: Planta Baja Local 
Comercial, 90.50 m2. Planta Alta, 100 m2
Autor: Arquitecta Sonia Bertholet
Colaboradores: Ing. Carlos Miano
Estructuralista: Ing. Carlos Miano

OBRAS / LAS FLORES

FICHA TÉCNICA

Este proyecto viene de un sueño de tres 
hermanos y parte de un terreno familiar, 
espacio que su padre solía destacar: decía 
que las esquinas son hermosas por ser el 
encuentro de dos calles. Y así se trató de 
volver a darle importancia, generando un 
edificio eclecticista, poniendo en valor el 
patrimonio de muchos edificios desapareci-
dos en el centro y generando así en planta 
baja un local comercial y en la superior un 
departamento.
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Cuando la naturaleza aparece 
en el corazón de la ciudad
La arquitecta Mariana Rolando proyectó una casa en el casco urbano de Saladillo sin resignar privacidad, 
sustentabilidad y mucho verde.

Designación de la obra: “CASA KB”
Ubicación: Saladillo
Año de proyecto: 2020
Año de construcción: 2021-2022
Superficie construida: 235 m2
Autora: Arq. Mariana Rolando

OBRAS / SALADILLO

FICHA TÉCNICA

La vivienda se ubica en un lote de 13,75 m por 
24,45 m y está situada a 400 metros de la 
plaza principal, en un barrio característico 
del casco urbano. Los propietarios deseaban 
disfrutar de la ubicación estratégica respec-
to al centro administrativo sin perder la 
privacidad, el contacto con la naturaleza y la 
sustentabilidad. Es por esto que la fachada 
se cierra en su planta baja mediante un plano 
que se descompone, generando un patio 
verde a modo de fuelle, mientras que su 
planta alta se conforma a través de una cinta 
blanca contenedora de una terraza central 
con amplias visuales.

El programa se vincula a través de planos 
simples y puros que incorporan los cuatro 
elementos de la naturaleza y se arman hacia 
el patio y centro de la vivienda donde se 
genera una doble altura desde donde se 
disfruta el pulmón verde formado por 
diferentes plantas y un jardín vertical que lo 
vincula en altura y funciona como regulador 
de temperatura.

La mampostería exterior está aislada 
mediante la proyección de espuma de poliu-
retano y todas las carpinterías son de pvc con 
DVH. La piscina es climatizada y las instala-
ciones están prevista para domótica e insta-
lación de termotanque solar y pantallas.





Una forma sencilla con calidez 
e impacto visual
Los arquitectos Juan Manuel Savone y Mauricio Di Candia lograron, con la ampliación de AGROMAQ, un 
proyecto acorde a las exigencias del sector.

Designación de la obra: Casa central AGROMAQ 
Saladillo S.R.L 
Ubicación: Ruta 205 km 181, Saladillo
Año de proyecto: 2021
Año de construcción: 2022 
Superficie construída: 300 m2 
Autores: Arq. Juan Manuel Savone / Arq. 
Mauricio Di Candia
Fotografías: Martin Pace

OBRAS / SALADILLO

FICHA TÉCNICA

El proyecto surge con la necesidad de 
ampliación de AGROMAQ, una empresa con más 
de 20 años de trayectoria, y las nuevas 
exigencias de los mercados en el sector motor 
para las economías del interior: el campo. 

Con una ubicación privilegiada -sobre la Ruta 
nacional 205, arteria principal de conexión 
entre la ciudad de Saladillo y los principales 
puntos productivos de la zona y el país-, esta 
obra reformula la imagen de la firma con un 
mayor impacto visual mediante una fachada 
que supera los 40m de longitud y que integra 
la obra existente con una primera etapa 
finalizada hace varios años.

El nuevo programa aloja todas las funciones 
administrativas, permitiendo ampliaciones de 
personal y versatilidad en el funcionamiento. Se 

mejora la atención al cliente creando un 
espacio de exposición amplio, con la calidez 
espacial adecuada. Por otra parte, la 
re-funcionalización de la obra existente facilita 
una mayor fluidez para la entrega, acceso, 
carga y descarga de productos. 

Se destacó el sector de acceso al público 
mediante un espacio semicubierto, en voladizo, 
que a su vez sirve como espacio de exposición 
exterior. A través de todo el salón de ventas, la 
fachada vidriada a la ruta permite el acceso de 
luz natural. Por su parte, el bloque de oficinas 
-al contrafrente- asegura iluminación natural 
en los espacios de trabajo. En los extremos 
encontramos el núcleo sanitario por un lado y la 
oficina gerencial por el otro, todos estos 
espacios vinculados a través de una amplia 
circulación privada.

El proyecto plantea una forma sencilla: sobre 
una platea de hormigón alisado emerge una 
estructura metálica que se reviste en chapa 
en su exterior, mientras que el interior se 
realiza con tabiquería de placa de yeso y 
muebles. Las premisas de una construcción 
rápida, de bajo coste y tiempo de 
mantenimiento, con mano de obra local y 
acordes a una imagen industrial, fueron las 
que llevaron el camino a las decisiones 
constructivas.
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Tres cuentas de artistas conceptuales de la 
IA arquitectónica que tenés que conocer
La arquitectura siempre estuvo influenciada por los avances industriales y tecnológicos. En la actualidad, los 
profesionales se enfrentan a la posibilidad y el desafío de hacer uso de la Inteligencia artificial para potenciar 
sus proyectos. En esta edición, compartimos tres cuentas de arquitectos, diseñadores y artistas que 
resignificaron ciudades, edificios, construcciones, móviles, espacios comunes y pequeños ambientes gracias 
a programas como Midjourney o DALL-E. Y lograron resultados impactantes. 

TENDENCIAS
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@ulises.studio
Ulises
Design studio crafting near-future architectures, poetic 
atmospheres and refined art direction.
Berlin based > collabs worldwide
www.ulises.work · linktr.ee/ulises.ai

#número1



13

ulises.studio

5535 Me gusta
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@ai.metaverse.cr
Rolo
AI Concept Design Gallery
Architect & Senior 3D Artist
© 2022 - 2023 Rolando Cedeño de la Cruz.
linktr.ee/aimetaversecr

#número2. . . . . . . . . . . . .
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@hsnrgb
Hassan Ragab | بجر نسح
Egyptian Designer/Architect/Conceptual 
Artist in California.

For Work inquiries/Exhibitions/Press : 
hsnrgb@gmail.com

#número3. . . . . . . . . . . . .
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“Proyectar esta sede nos obliga a 
pensar sobre su rol en la sociedad”
Francisco Mazzocchi, Nicolás Mattarollo y Nicolás Quevedo se alzaron con el primer premio en el Concurso Provincial de 
Anteproyectos para la construcción de la Delegación Saladillo del CAPBA D8. Para el jurado, el proyecto resuelve con síntesis, 
oficio y sensibilidad los temas planteados en las bases. En una charla con esta revista, los profesionales compartieron el 
camino que los llevó al premio y destacaron la importancia de la arquitectura como herramienta de transformación. 

CONCURSO PROVINCIAL DE ANTEPROYECTOS · DELEGACIÓN SALADILLO DEL CAPBA D8

CONCURSO PROVINCIAL DE ANTEPROYECTOS · DELEGACIÓN SALADILLO DEL CAPBA D8

-¿Cuáles son las características principales 
del edificio proyectado?
-El proyecto intenta crear un vínculo con la 
comunidad, el grupo de profesionales y la 
ciudad, ofreciendo un edificio poroso, 
democrático y abierto. El edificio busca 
superar la barrera del OBJETO para 
convertirse en un EDIFICIO-CIUDAD mediante 
la estrategia de vincularse fuertemente con 
su entorno. Se plantea como un proyecto 
flexible en cuanto a que contempla por un lado 
el crecimiento futuro a lo largo del tiempo, 
pero a su vez la capacidad para poder cambiar 
su uso sin problemas permitiendo diferentes 
configuraciones de armado. Además, plantea 
desde su concepción la posibilidad de 
independencia de funcionamiento de las 
diferentes áreas, así como también la 
posibilidad de funcionar en simultáneo.

-¿Aparecieron obstáculos durante la etapa 
proyectual que les resultaron difíciles de 
sortear?
-Como todo proyecto, el concurso nos 
presentó dificultades proyectuales y de 

logística. Para empezar, nuestro equipo está 
conformado por personas que viven en 
diferentes lugares, y el desarrollo de toda la 
propuesta fue realizado de forma íntegra por 
nosotros, lo que llevó a un intercambio y un 
nivel de comunicación constante. En ese 
sentido, el trabajo significó un nivel de 
organización extra en relación a los horarios, 
el proyecto en sí y los trabajos propios. En 
cuanto al proyecto, el tema que más discusión 
y debate nos presentó fue la toma de partido, 
la relación e integración entre el edificio 
propiamente dicho y la plaza. Llegamos a la 
conclusión de que el edificio debía ser 
flexible, dinámico en el tiempo e 
interconectado, y que tenía que permitirle a 
cada miembro del CAPBA D8 delegación 
Saladillo un espacio de desarrollo individual 
dentro de un soporte colectivo.

-¿Qué aspectos o valores se plantearon 
como innegociables desde el principio?
-Dentro de nuestro modo de abordar el 
proyecto (edificio-ciudad, edificio 
independiente), la idea de etapabilidad y 

simultaneidad de usos fue una parte 
fundamental a la hora de partir con la idea 
principal; ambos conceptos llevaron, como 
resultado, a un edificio moderno pero austero. 
Creemos que esa puede ser la clave para 
entenderlo como realizable y adaptable a las 
necesidades y los requerimientos del Colegio. 
La simultaneidad de usos que requería el 
programa nos llevó a desarrollar una 
organización totalmente funcional a cada una 
de las necesidades mencionadas en las bases. 
Por último, para la idea de la etapabilidad en 
sentido horizontal, la estrategia fue ir 
“ganando terreno” al baldío, tanto en el 
Colegio de Arquitectos como en el espacio 
público adyacente, logrando un crecimiento 
simultáneo entre los dos programas.

-¿Qué les pareció la devolución del jurado? 
¿Tomaron nota de las sugerencias?
-Creemos que captó la idea principal del 
proyecto, haciendo hincapié en la resolución 
sintética entre el espacio público y la 
Delegación, la simpleza y sencillez 
constructiva y la imagen contemporánea 

lograda. Las sugerencias nos dieron a 
entender que el camino que tomamos era el 
correcto y que debíamos apoyarnos en eso 
para lograr un desarrollo técnico con el 
objetivo de poder concretar la obra.

-¿Por qué decidieron participar del 
concurso? ¿Cómo se formó el equipo?
-Decidimos participar, porque creemos en el 
sistema democrático de concursos, donde lo 
importante son las ideas de los proyectos, por 
encima de las personas y de los nombres que 
lo realizan. En cuanto al equipo, somos tres 
arquitectos egresados de la Universidad 
Nacional de la Plata entre 2018 y 2019 que 
venimos desarrollando juntos varios 
concursos para estudiantes y para 
profesionales. Además, compartimos varios 
años como colaboradores y dibujantes 
proyectistas en el estudio Bares Bares Bares 
Schnack en la ciudad de City Bell. Creemos en 
la arquitectura como una herramienta de 
transformación en aspectos sociales, 
políticos, económicos y tecnológicos, y esta 
se enriquece infinitamente más con un equipo 
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de varias personas. Creemos en la toma de 
decisiones en grupo y que todas las opiniones 
aportan no solo al proyecto sino también a la 
creatividad y el desarrollo intelectual de 
todos los miembros del equipo, llegando así al 
mejor resultado posible.

-¿Qué expectativas tenían?
-Las expectativas a la hora de realizar un 
concurso van variando a lo largo de su 
realización. Al principio se destacan el 
entusiasmo y la motivación, a pesar de que 
encarar un proyecto nuevo siempre implica 
muchas horas de trabajo. A medida que el 
proyecto fue tomando forma y fueron 
planteadas las líneas que queríamos que se 
mantengan y sean innegociables, las 
expectativas fueron creciendo, 
principalmente en base a la confianza que 
teníamos en estas ideas. A la hora de la 
entrega, con el proyecto terminado y a la 
espera de la decisión del jurado, las 
expectativas se transformaron en anhelo e 
ilusión, y finalmente se concretaron. Estamos 
muy orgullosos de haber realizado el 

concurso, concretar el proyecto y por último 
conseguir el primer premio.

-¿Por qué piensan que se eligió este 
proyecto?
-Principalmente por la relación 
edificio-ciudad y su adecuada escala, que sin 
perder la funcionalidad propia del Colegio de 
Arquitectos, brinda nuevos espacios de 
encuentro y espacios públicos para la 
comunidad, convirtiéndose en un edificio 
convocante para Saladillo, un lugar de reunión 
donde la sociedad pueda debatir sobre su 
porvenir.

-¿Qué significó para ustedes hacer esta 
obra?
-Proyectar esta sede nos obliga a pensar 
sobre su rol en la sociedad, y en el peso que 
ésta posee desde el punto de vista de ser el 
representante de un grupo de profesionales 
que dará forma a nuestra ciudad futura. El 
colegio deberá no solo contener el programa 
administrativo, sino que debe transformarse 
en un espacio de encuentro, charlas, 

discusiones, intercambio entre colegas 
acerca de la toma de decisiones que afectan a 
la ciudad; un espacio en el que todos estén en 
igualdad de condiciones para definir y dar 
forma a esa ciudad futura. Estamos 
orgullosos de haber sido elegidos para 
proyectar nuestros futuros lugares de 
pertenencia y esperamos aportar nuestras 
ideas para mejorar las ciudades.

-¿Qué importancia le dan a la realización de 
concursos por parte del CAPBA en el 
distrito?
-Los concursos siempre plantean 
oportunidades para poder reflexionar 
diferentes escalas y temas que venimos 
discutiendo como arquitectos. Creemos que 
este sistema es el que mejores resultados da y 
le brindan a nuestra profesión la herramienta 
del debate para ir progresando en estas ideas 
y su materialización. Creemos que es de 
central importancia continuar con la 
realización de concursos y esperamos al 
próximo para participar.

PRIMER PREMIO 
Autores: Nicolás Quevedo, Francisco Mazzocchi 
y Nicolás Ariel Mattarollo

SEGUNDO PREMIO
Autor: Camila Pecina. 
Colaboradores: Giovanni Pemintel Lines, Juan 
Pablo Porco, María Fernanda Paz, Natali Lecot y 
Halima Ghetti.

TERCER PREMIO 
Autores: Marcelo Gabriel Diego, Carla Beatríz 
García y Alejandro Sago. 
Colaboradores: Eugenia Minoli y Ariel Olivares. 
Asesor arquitectónico: Tomás Oscar García. 

Menciones

1. Autores: Marcela Orcaje y Gonzalo Pérez. 
Asociado: Fernando Urquiola. 
Equipo de proyecto: Florencia Santillán, Lucio 
Ceci, Carlos Brizuela, Nazareno Flores.

2. Autores: Marcela Orcaje y Gonzalo Pérez. 
Asociado: Fernando Urquiola. 
Equipo de proyecto: Florencia Santillán, Lucio 
Ceci, Carlos Brizuela, Nazareno Flores.

3. Autor: Leandro Sbarra. 
Colaboradores: Joaquín Traverso, Giovanni 
Pemintel Lines, Micaela Carciarona y Franco Ali. 

4. Autores: Esteban Córdova, Mariano Gómez 
Blanco, Mauro Bavaro y Gabriel Galeno. 
Colaboradores: Fabrizio Aiello, Lucía Del Moro, 
Martina Castelanich. 
Asesor bioclimático: Luciano Dicroce. 

5. Autor: Blas Obregón. 
Colaboradores: Leandro Vogel y Martín Bravi 
Constantino. 
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TERCER PREMIO · Autores: Marcelo Gabriel Diego, Carla Beatríz García y Alejandro Sago. 

28



29



Mención 1 · Autores: Marcela Orcaje y Gonzalo Pérez. 
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Mención 2 · Autores: Marcela Orcaje y Gonzalo Pérez. 
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Mención 3 · Autor: Leandro Sbarra. 
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Mención 4 · Autores: Esteban Córdova, Mariano Gómez Blanco, Mauro Bavaro y Gabriel Galeno. 



35

Mención 3 · Autor: Blas Obregón. 



Un equipo multidisciplinario integrado, entre otros profesionales, por arquitectos del D8 
trabaja en un proyecto de puesta en valor del predio y el casco histórico

Sans Souci: el valor del patrimonio 

36

Cuidar, preservar y proteger el legado cultural, social y arqui-
tectónico, esos espacios cargados de historia, vivencias y 
recuerdos, fundamentales para la construcción de una memo-
ria colectiva. Revalorizar el patrimonio cultural para, como 
señala la UNESCO, sirva de fuente de vida e inspiración. Con 
ese norte se puso en marcha en Tandil, durante el primer 
semestre del 2023, el proyecto de relevamiento y diagnóstico 
para la puesta en valor de la Estancia Sans Souci, una obra 
arquitectónica de más de 110 años de antigüedad. 

El proyecto, impulsado por la Dirección de Patrimonio Cultural 
de la Provincia de Buenos Aires en articulación con Nación, 
contempla la reconstrucción histórica, los relevamientos, el 
diagnóstico de estado y la elaboración de documentación 
previa para la puesta en valor de una de las estancias más 
antiguas de Tandil. 



El lugar

Ubicado sobre la calle Aeronáutica Argentina, el predio de Sans Souci cuenta con más 
de 60 hectáreas en donde se destaca un amplio sector forestado. Allí, con un cuidado 
diseño paisajístico, se pueden distinguir grandes arboledas de ejemplares provenientes 
de diversos lugares del mundo. La obra arquitectónica, por su parte, es una casona de 
tres pisos que tiene más de 110 años de antigüedad y resalta por su estilo normando de 
gran residencia pampeana. Además, a diferencia de otras construcciones de la época, 
la obra incluyó diversos avances tecnológicos significativos: una usina propia, 
calefacción central, ascensor, teléfono, pararrayos y una sirena de alarma.
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Un trabajo 
multidisciplinario
Si bien el proyecto fue impulsado por el 
diputado nacional Rogelio Iparraguirre y 
su presentación ante el Consejo Federal 
de Inversiones avanzó gracias a la 
Dirección de Patrimonio Cultural y su 
director, Pedro Delheye, fue un equipo 
multidisciplinario de profesionales el 
que tomó la posta de trabajo. El 
arquitecto elegido para coordinar el 
proyecto fue el marplatense Pablo 
Mastropasqua, quien luego se puso en 
contacto con el CAPBA D8 y el CAPBA D9 
con la intención de realizar una 
convocatoria de profesionales 
interesados en patrimonio y en un 
proyecto de relevamiento y puesta en 
valor. 

“La convocatoria se abrió, no solamente 
al Colegio de Arquitectos, también se 
hizo partícipe desde el primer llamado -y 
me pareció interesante hacerlo de esa 
forma- al Colegio Ingenieros. Se hizo una 
convocatoria por las diferentes redes de 
cada institución y los interesados se 
presentaron con currículum. Quedaron 
seleccionados dos colegas arquitectos y 
dos ingenieros. También incorporamos 
un historiador reconocido de Tandil, 
justamente especializado en la zona 
pampeana, que es Antonio Ferrer, y una 
Magister en Arte y Sociedad, más ligada 

a la relación entre el arte y el conjunto de 
la sociedad de Tandil, que es Nayla 
Llantada”, le contó a esta revista 
Mastropasqua.
 
“Tenemos un equipo de siete arquitectos, 
dos investigadores, uno de historia y uno 
de cultura, y dos ingenieros”, agregó el 
arquitecto. Mientras Ferrer y Llantada 
integran el equipo del área histórico 
social, los arquitectos Paula Amicone, 
Gustavo Alberto Aranguren, Hugo Daniel 
Brugnera, Fernanda Cuevas Bagú, 
Agustín Vicente Morazzo -quien también 
es paisajista- y Agustina de la Cal y los 
ingenieros Álvaro Boga y Nicolás Panozzi 
forman parte del equipo del área técnica 
constructiva. 
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Ideas para el futuro
A pesar de que es preciso contar con un 
diagnóstico certero y culminar con el 
proyecto de relevamiento, se sabe que el 
edificio -que pertenece a la Dirección 
Provincial de Escuelas- formará parte del 
proyecto urbanístico Sans Souci, una 
iniciativa de la provincia y de Nación para 
construir 416 viviendas y 360 lotes con 
servicios, un centro de salud, un jardín de 
infantes y una escuela secundaria. 

¿Qué rol podría cumplir en ese marco la 
antigua casona del lugar? Mastropasqua 
ensayó algunas posibles ideas. “Cuando 
Delheye se enteró que las tierras de San 
Souci iban a ser parte del proyecto de 
viviendas su idea fue darle una caracterís-
tica de lugar de encuentro cultural para 
este nuevo barrio y para Tandil en general. 
No es solamente el casco de la estancia, 
sino también el entorno paisajístico 
alrededor del casco, que es muy importan-
te porque el paisajismo de ese espacio 
está planificado y también es patrimonio. 
Lograr que eso sea un pulmón de este 
barrio y un espacio verde público de Tandil 
sería interesante”, completó. En la actuali-
dad, en los edificios anexos funciona la 
Tecnicatura Superior en Paisajismo. 

Por su parte, Guadalupe Garriz, concejala 
de Tandil con experiencia en el área de 
restauración patrimonial y una de las 
impulsoras del proyecto, resaltó la impor-

tancia de los trabajos de puesta en valor 
del edificio. “San Souci forma parte de un 
proyecto de desarrollo urbanístico 
modelo para la Provincia de Buenos Aires. 
Es un predio que excede al castillo y hoy 
nos encontramos en una realidad en 
donde próximamente gran parte del entor-
no de ese edificio va a transformarse. Se 
trata de un “crecimiento muy importante 
para la ciudad”, le explicó a esta revista. 

Lo que se hizo
“Tandil alberga un lugar único, con múlti-
ples historias: una estancia reconocida 
por su arquitectura y su paisajismo, ejem-
plo de la concentración terrateniente del 
momento; un espacio de encuentro y 
comunidad; una escuela superior agraria 
femenina; una comisaría; centros de 
formación y educación de ciudadanos 
locales y regionales; normativas destina-
das a su salvaguardia”, concluye el escrito 
que figura como punto de partida del 
proyecto. “Es la estancia Sans Souci, 
entonces, un importante eslabón que 
constituye la historia de Tandil y forma 
parte de la memoria y la identidad de la 
ciudad. Como bien señala Pierre Norá él 
patrimonio cultural se nutre constante-
mente de la historia, pero también de las 
características y virtudes de la memoria 
colectiva´”, cierra. 
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Breve historia de Sans Souci
José Santamarina y su mujer Sara Wilkinson fueron quienes mandaron a construir en 
1910 la gran casona que engalanó durante más de 40 años las 69 hectáreas del predio 
que bautizó Sans Souci, tierras que José heredó del empresario agrícola Ramón 
Santamarina, su padre. El pequeño palacete de tres pisos y tecnología de avanzada 
para la época se levantó con materiales que fueron traídos exclusivamente de Europa: 
mientras el mármol de Carrara revestía los baños y las plata de las griferías relucía, 
un ascensor conectaba todos los pisos y la calefacción era por sistema central. 

Fue luego de la crisis de la década del 30 que la suerte de la casona cambió: Sarah 
Wilkinsson, junto a su nuevo esposo, decidieron vender la casa, pero no obtuvieron 
ninguna oferta acorde a sus deseos. Según la investigación del equipo que trabaja en 
la puesta en valor, en 1949 y en respuesta a la demanda social por la educación rural, 
el peronismo bonaerense pone en marcha en el predio de Sans Souci la Escuela Supe-
rior Agraria Femenina de Tandil.

En 1960, el edificio quedó en manos del Ministerio de Educación de la Provincia de 
Buenos Aires, y allí comenzó a funcionar el Instituto Superior de Enseñanza Rural 
(ISER), una institución modelo para la época. La intervención militar al predio, en 1976, 
terminó expulsando a los alumnos y cerrando el Instituto definitivamente. El lugar 
pasó a depender operativamente de la Policía Bonaerense y en la actualidad la Justicia 
investiga lo sucedido allí durante la dictadura, ya que existen testimonios que lo seña-
lan como uno de los centros clandestinos de detención de la zona. Desde la recupera-
ción de la democracia, en 1983, hasta la actualidad, el lugar pertenece al Ministerio de 
Educación.

SANS SOUCI: EL VALOR DEL PATRIMONIO 
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El barrio Sans Souci
El 12 de mayo de 2023, el gobernador de la Provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, 
viajó a Tandil para presentar, junto al ministro de Desarrollo Territorial y Hábitat de la 
Nación, Santiago Maggiotti, un proyecto de desarrollo urbanístico, ambiental, sanita-
rio y educativo en el predio de Sans Souci. Con una inversión prevista de $1.400 millo-
nes, el Estado Nacional planea transformar las 20 hectáreas del predio en un barrio 
con 364 lotes con Servicios Procrear II a ser adjudicados mediante sorteo que se reali-
zará a través de los créditos hipotecarios del Programa. También se planea otorgar 
otro crédito para la construcción de una vivienda en cada uno de esos lotes.

Además de las viviendas, se planteó un nuevo Centro de Atención Primaria de la Salud, 
una escuela secundaria y un jardín de infantes. El proyecto incluye la ampliación de la 
planta de tratamiento cloacal y un entorno con numerosos espacios verdes.



Los arquitectos de Azul Hernán Conte y Roy Grosman se quedaron con el primer premio 
del Concurso Distrital de anteproyectos que impulsó la Municipalidad local. En una charla 
con esta revista, contaron cómo fue la experiencia, por qué son fundamentales los 
concursos para los profesionales y qué significó resultar ganadores.

La plaza Raúl Alfonsín de Tapalqué: 
un ejercicio con forma de desafío

42
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-¿Cómo se enteraron del concurso?
Roy: -Por el grupo de difusión del Colegio 
de Arquitectos que tenemos de Azul. Lo 
comunicaron por ese medio. Y fue una 
linda idea. Yo justo estaba haciendo un 
curso que dictaba Hernán de modelado 3D  
y pensé qué mejor que encarar un concur-
so con el profe. Me pareció interesante 
hacerle la propuesta y ver si estaba 
interesado en encarar el desafío. Hernán 
me dijo que sí y ahí surgió todo.
Hernán: -Nos conocimos en Tapalqué. 
Estábamos trabajando en la construcción 
de un barrio que por inconvenientes de la 
empresa no se continuó pero quedamos 

con muy buena relación y con ganas de 
hacer algo juntos. En ese momento apare-
ció el concurso. 

-¿ya habían participado antes de algún 
concurso arquitectónico, ya sea separa-
dos o juntos?
Hernán: -Juntos no, por separado sí: yo 
había hecho un par de concursos.

-¿Qué desafíos implicó proyectar un 
espacio público como una plaza?
Hernán: -Fue un ejercicio bastante desa-
fiante porque si bien nosotros ya social-
mente desde pequeños hemos habitado y 

PRIMER PREMIO: AUTORES: 
ARQ. ROY GROSMAN,  ARQ.  HERNÁN CONTE
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utilizado plazas, en el momento de tener 
que diseñar uno se pregunta qué es lo 
que desearía que tenga la plaza de mi 
barrio, una plaza para usar yo. Y dentro 
del proyecto, cuando uno arranca con el 
plano vacío, hay un montón de incógni-
tas que después se van resolviendo por 
la solicitud del programa. Las bases nos 
fueron determinando y tirando distintas 
ideas, distintos parámetros a tener en 
cuenta. En base a eso, empezamos a 
generar nuestra propia idea de lo que es 
una plaza, buscar variables y mirar ese 
espacio desde distintos puntos de vista 
para tratar de llegar a un resultado que 
cumpla tanto con el programa del 
concurso como con nuestra idea de lo 
que queríamos de una plaza.
Roy: -Tampoco había un programa 
definido, sino que tuvimos que propo-
nerlo nosotros.

-¿Eso les dio más libertad a la hora de 
elegir qué hacer?
Roy: -Yo creo que sí. 
Hernán: -La libertad es lo que a veces 
también te juega en contra. No tener 
bordes, límites… Está bueno como 
concepto pero en el momento de propo-
ner es un desafío. 
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-¿Cuáles fueron los obstáculos más difíci-
les de abordar a la hora de proyectar?
Hernán: -Yo creo que lo más complejo fue 
trabajar con una plaza de media manzana y 
sabiendo que un lado va a ser ciego. Del 
otro lado está previsto hacer una escuela, 
pero nosotros no teníamos más datos que 
esto. La situación de tener un borde que no 
se sabe de qué manera se va a constituir 
también nos limitó o hizo que se complejiza-
ra aún más la solución de la plaza. 

-¿Qué importancia le dan a este tipo de 
oportunidades como un concurso 
dentro de la profesión?
Hernán: -Yo creo que son muy buenas 
como ejercicio para ver programas que en 
lo privado no se suelen ver. Es muy difícil 
tener la oportunidad de desarrollar una 
plaza teniendo un estudio privado o traba-
jando de forma particular. Hacer concur-
sos públicos permite que profesionales 
como nosotros, que tenemos estudios de 

arquitectura particulares y trabajamos de 
forma individual, podamos trabajar sobre 
programas complejos como por ejemplo el 
desarrollo de una plaza. 

-¿Tenían algún tipo de expectativa? 
¿Los sorprendió el primer lugar?
Hernán: -Sí, por supuesto que nos 
sorprendió. En lo personal yo quedé muy 
conforme con el resultado más allá de si 
se daba o no un premio en el concurso. 
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Roy: -La realidad es que estábamos 
medio apretados de tiempo, como suele 
suceder antes de una presentación, y nos 
tiramos el lance. Le dimos una vuelta de 
rosca en las últimas horas y quedamos 
conformes. Había fe de que estábamos 
presentando algo lindo. 

-¿Por qué creen que el jurado eligió este 
proyecto en particular?
Hernán: -Creo que puede ser porque 
cumplimos bastante con lo que se solicita-
ba en las bases. Fuimos relevando punto 
por punto, viendo si dábamos cumplimien-
to a todo lo que se pedía y estaba todo. 
Creo que eso debe haber pesado en la 
decisión. 
Roy: -Creo también que es un proyecto 
realizable y que no tiene un presupuesto 
elevado. Era algo acotado, llevable a la 
realidad. 

¿Qué significó para ustedes a nivel 
personal y a nivel profesional haber 
ganado y que eventualmente se cons-
truya la plaza?
Roy: -Para mí es una reivindicación, sentir 
que uno va por el camino correcto. El 
balance es positivo. Fue una linda expe-
riencia y es un incentivo para seguir 
trabajando juntos y compitiendo. 
Hernán: -Es una satisfacción enorme y 
una caricia a la autoestima profesional. 
Los años de estudio, de desempeño son 
reconocidos por los propios colegas y eso 
la verdad alegra mucho, se siente muy 
bien. 
Roy: -Sobre todo es lindo recibir el apoyo 
de los colegas. Compartimos un grupo 
con los diferentes arquitectos de Azul y 
la verdad se recibió buena onda por parte 
de la mayoría y fue un lindo cierre de año. 
Hernán: -Fue junto con el Mundial, 
salimos campeones y ganamos el premio. 



47



48

SEGUNDO PREMIO: AUTORAS: 
ARQ. JULIETA SPREAFICO, ARTISTA PLÁSTICA VALENTINA RODRÍGUEZ 

LA PLAZA RAÚL ALFONSÍN DE TAPALQUÉ: UN EJERCICIO CON FORMA DE DESAFÍO
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MENCIÓN ESPECIAL: AUTORES: 
ARQ. LISANDRO GONZÁLEZ OJINAGA, ARQ. JUAN PEDRO JAURENA



El arquitecto olavarriense forma parte de la nueva generación de profesionales que está 
dejando su huella en la ciudad. Sus ideas, retos y definiciones, en este cuestionario.

Nicolás Marino: 
“Mi generación tiene la fortuna 
de la información casi infinita”

50 NUEVAS GENERACIONES: NICOLÁS MARINO

Nuevas generaciones
 · Olavarría · 



-¿Por qué decidiste estudiar arquitectura?
-La decisión no fue fácil: a los 18, me resultaba difícil saber 
qué me gustaba para hacer el resto de la vida laboral. Sin 
embargo, la balanza se inclinó por el lado de la creatividad 
y el diseño, que eran dos cosas que me movilizaban desde 
niño.

-¿Cómo te formaste?
-Me formé como arquitecto en la Universidad de Mar del 
Plata.

-¿Cuál fue tu trabajo más importante?
-Mi trabajo más importante es criar y educar a mis hijos de 
la mejor manera. Pero si de arquitectura hablamos, fueron 
varios… entre ellos una casa de varios metros y un 
edificio que estaba ya empezado y que tuve que terminar. 

Hoy en día ya realizó esos trabajos con más naturalidad, 
pero los que te mencioné, me tocaron por suerte a una edad 
temprana y con poca experiencia.

-¿Cómo te inspirás? ¿Tenés referentes?
-La realidad es que no tengo un referente constante sino 
que trato de ir cambiando a través del tiempo para aprender 
nuevas cosas y generar más experiencia.

-¿Cuánto hay de vos en tus proyectos?
-Yo creo que los proyectos son 50 por ciento del cliente y 50 
por ciento propios, o por lo menos es lo que siento general-
mente ya que uno también diseña a partir de su experiencia 
en lugares y en situaciones.
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-¿Cuál es tu sello personal, el que hace reconocible una 
obra tuya?
-Me gusta mucho generar patios internos en los proyectos 
para generar espacialidad e iluminación. No creo que en lo 
estético tenga alguna distinción.

-¿Qué es la arquitectura para vos?
-La arquitectura es una forma de vida: uno la lleva a 
cualquier ámbito en el cual está. El ser humano vive desde 
sus inicios en espacios arquitectónicos, desde una cueva 
hasta los grandes rascacielos.

-¿Cuáles son los retos de la arquitectura en la actualidad?
-El principal reto y creo que es indiscutible: generar arqui-
tectura sustentable. No solo con materiales y tecnología, 
sino también con resoluciones espaciales.

-¿Qué lugar ocupa la sustentabilidad en tus proyectos?
-Trato de involucrarlo en el contexto que me toca trabajar lo 
más que se pueda. 
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-¿Qué tipos de proyecto son los que más te gusta encarar?
-Me gustan mucho las refacciones y ampliaciones, ya que 
generalmente me dejan enseñanzas del pasado y uno no 
vivió en la construcción. Me gusta desarmar casas y ver qué 
criterios se usaban para resolver las diferentes situaciones 
constructivas y de diseño. Además de analizar cómo las 
personas que viven en la actualidad se adaptan con las 
características de la vida actual.

-¿Cuál es tu principal objetivo al proyectar una obra?
-Lograr algo que me guste y que cumpla con las expectati-
vas del cliente. Que la “negociación” del gusto del cliente 
con el profesional sea de la mejor manera.

-¿Hay una buena y una mala arquitectura?
-Sin duda sí… la arquitectura dentro de un mismo contexto es 
buena y mala… también es subjetiva y los motivos que puedo 
dar son muy propios, pero creo que el proceso de diseño es 
para pocos. No todos tenemos la sensibilidad de generar 
situaciones espaciales dentro y fuera del objeto de diseño.
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-Muchos arquitectos de tu camada están realizando obras 
en la ciudad distintas, lo que impacta en lo que se podría 
llamar la arquitectura local. ¿Qué crees que se destaca de la 
nueva generación, tu generación, de arquitectos? 
-Creo que mi generación tiene la fortuna de la información 
casi infinita, y eso hace que no haya un estilo definido entre 
los diferentes arquitectos.

-¿Creés que hay algo que los une?
-No.

-¿Qué tipo de obras crees que deberían dejar de existir y 
cuáles deberían multiplicarse?
-Creo que todas las obras tienen un por qué, que general-
mente se hace porque alguien lo permite o le conviene… La 
realidad es que si la obra está bien diseñada y colocada en 
un lugar pensado previamente puede ser real.

-¿Qué aspectos te gustan de la vieja escuela y que crees que 
la actual supera?
-Lo que me gusta de la vieja escuela es el perfil más artísti-
co que tenían los arquitectos y la compañía de personas con 
oficio para realizar las obras. En la actualidad, la ventaja que 
tenemos como dije antes es el acceso a la información y a 
los recursos tecnológicos.

-¿Cuál es la motivación como nueva camada de arquitectos?
-Mi motivación es distinguir a la arquitectura en la genera-
ción de la ciudad. Es decir, mostrar siempre las cualidades 
de nuestra profesión a través de las mismas obras.

-¿Sentís que sos parte de una nueva generación de arqui-
tectos?
-Sí, eso parece. Esperemos ser una buena generación, sobre 
todo con compromiso y dándole el valor que tiene. 

Nueva generación





Con una premisa clara, los arquitectos Luciana Maqueda, Paola Renis y Tomás Medici idearon la casa que este año se alzó con el primer 
premio del Concurso Distrital de Vivienda Unifamiliar LIPOLCC. En una charla con la revista del CAPBA D8, los profesionales hablaron del 
proceso de pensar una vivienda sin un futuro habitante establecido y de la importancia de este tipo de eventos. 

Un aporte a lo urbano que enriquece 
el espacio público

56

LIPOLCC



57

-¿Cómo se enteraron del concurso?
-Nos enteramos porque estamos siempre 
mirando la página del CAPBA, sus noveda-
des y los artículos que suben a la web. 

-¿Suelen participar?
-Sí, nos interesa mucho participar. Cree-
mos que es un desafío para nuestra profe-
sión y que son un dispositivo que nos 
interpela a dar posibles soluciones. En 
definitiva, nos pregunta cuál es tu mejor 
respuesta frente a una necesidad progra-
mática y determinadas condicionantes. 

-¿Por qué decidieron participar de este 
concurso en particular?
-Porque nos parece atractiva la temática y 
el modo ingenioso en que LIPOLCC desa-
rrolla su rifa anual sobre la base de una 
vivienda como primer premio. 

PRIMER PREMIO: AUTORAS/ OR: 
ARQ. LUCIANA MAQUEDA, ARQ. PAOLA RENIS, ARQ. TOMÁS MEDICI
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-¿Pesa el hecho de pensar una vivienda 
para un futuro habitante que desconocen?
-Es atractivo pensar una vivienda con las 
características de flexibilidad y la reformu-
lación que hoy requiere, ya que los grandes 
cambios sociales podemos verlos reflejados 
en las diversas conformaciones parentales. 
“La composición de los hogares no es unifor-
me, ni en la vida de un ser humano en parti-
cular, ni en el conjunto de la sociedad...” En 
este sentido, “se hace necesaria una revisión 
profunda derivada, especialmente de los 
paradigmas contemporáneos, según crite-
rios de sostenibilidad y atendiendo a una 
conformación de la sociedad más diversa y 
menos jerárquica”.

-¿Cuáles fueron los obstáculos más 
difíciles de abordar?
-El de pensar una vivienda para un futuro 
habitante que desconocíamos, ya que los 
lineamientos adoptados para la vivienda en 
cuestión buscan brindar máxima habitabili-
dad, ambigüedad, versatilidad y funcionali-
dad de una manera que pudiera abarcar y/o 
contener mayor pluralidad de modos de vida 
y permitir transformaciones de bajo costo 
que brinden soluciones a los diversos 
cambios.

PRIMER PREMIO: AUTORAS/ OR: 
ARQ. LUCIANA MAQUEDA, ARQ. PAOLA RENIS, ARQ. TOMÁS MEDICI
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-¿Y los desafíos que más disfrutaron?
-El trabajo en equipo. 
 
-¿Cómo describirían el proyecto?
-El planteo indaga, entre otros, sobre el 
concepto de aportar a lo urbano enrique-
ciendo el espacio público. En este 
contexto, se plantea la idea de jerarqui-
zar la esquina con el valor significativo 
que la caracteriza. Para ello se optó por 
maximizar este lugar, no solo en su 
tamaño, sino que además decidimos 
dotarlo de características espaciales 
distintivas que fomenten el encuentro y 
la permanencia cotidiana. Es por esto 
que se vacía el plano uso por abajo, 
bridando un lugar sombreado y benefi-
ciado por la vegetación, que se recompo-
ne morfológicamente por arriba, en la 
convergencia de las líneas municipales. 
El partido adoptado busca resaltar de 
forma contundente una relación 
interior-exterior, basada especialmente 
en un buen asoleamiento y la jerarquiza-
ción de las visuales propias, estable-
ciendo convenientemente diferentes 

gradientes de intimidad y de flexibilidad. 
El programa se resuelve a través de una 
única planta, tal lo solicitado, siendo una 
vivienda cúbica que optimiza los recorri-
dos circulatorios, dado que maneja como 
elementos organizadores las áreas de 
servicio y un patio a modo de aire y luz. 
De esta manera, se articulan las funcio-
nes servidas solicitadas y se propicia 
que las mismas cuenten con absoluta 
flexibilidad y fugas visuales. Éstas, por 
último, permiten el acondicionamiento 
del interior mediante la entrada de luz y 
la ventilación natural.

-¿Qué importancia le dan a este tipo 
de oportunidades dentro de la profe-
sión?
-Mucha ya que los concursos son 
enriquecedores a nivel personal, grupal y 
profesional.

-¿Qué expectativas tenían?
-Siempre están las expectativas de sacar 
el primer premio, pero más allá del resul-
tado siempre sirve pensar y repensar las 

cosas para continuar en un proceso de 
permanente evolución. Sabemos que es 
difícil, ya que siempre se presentan 
muchos equipos a cada convocatoria.

-¿Por qué piensan que se eligió este 
proyecto?
-Creemos que lo eligieron por la imagen 
arquitectónica y la resolución diferente 
de la esquina, que busca integrarse con 
el entorno permitiendo un diálogo fluido 
y estableciendo diferentes gradientes de 
intimidad y de flexibilidad.

-¿Qué significó para ustedes hacer esta 
obra?
-Estamos muy conformes con los resul-
tados finales y ansiosos porque pronto 
se arranque la obra, para ver el proyecto 
plasmado en su totalidad. 
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SEGUNDO PREMIO: AUTORES: 
ARQ. LISANDRO GONZÁLEZ OJINAGA, ARQ. JUAN PEDRO JAURENA 
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MENCIÓN ESPECIAL: AUTORES/A: 
ARQ. RODOLFO JUAN FROLIK, ARQ. MERCEDES FROLIK, ARQ. ANDRÉS TORRES



Cada vez son más los profesionales que deciden incluir a su campo laboral la gestión. Tres arquitectos de la nueva 
generación de profesionales nos cuentan por qué decidieron sumarse al CAPBA D8, cómo es su experiencia y qué 
expectativas tienen.

Construir en todos los aspectos
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-¿Qué rol ocupás dentro del Colegio y hace 
cuánto tiempo lo ejercés?
-Mi rol actualmente es el de delegada 
administrativa y lo ejerzo desde principios de 
este año. Comencé a venir al Colegio para 
aprender el manejo interno a fin del 2022 y en 
enero de este año ya comencé en mi puesto 
actual como secretaria.

-¿Cómo surgió tu interés en la gestión?
-Considero que la arquitectura nos da la 
posibilidad de poder ejercerla y vivirla de 
diferentes maneras. Tiene muchas facetas y 
todas ellas muy interesantes desde los distintos 
roles que nos toque ejercer. El interés o el 
objetivo principal siempre es construir, y cuando 
se habla de construir es en todos los aspectos. 
Es interesante poder aprender lo que comprende 
o de qué manera se vincula el desarrollo de 
nuestras tareas profesionales. Desde la gestión 
de las mismas, se puede entender la 
arquitectura como un todo, ya que se generan 
situaciones o intercambios muy interesantes. 
Además, y sobre todo, incorporamos 
conocimientos al estar generando 
constantemente vínculos, ya sea dentro del 

equipo o con quienes se acercan al Colegio 
diariamente por consultas, ayuda o para realizar 
los trámites correspondientes.

-¿Por qué decidiste participar en el CAPBA y 
cómo surgió la oportunidad?
-La oportunidad surge porque me ofrecieron ser 
parte de la gestión y del equipo que se 
encontraba trabajando hasta el momento. La 
decisión de participar tiene que ver con un 
desafío a nivel personal y profesional. Me 
resultó interesante poder ser parte de un lugar 
que hasta el momento había observado desde 
afuera y que sentí que me iba a hacer crecer 
tanto en lo profesional como en lo personal, 
como mencionaba anteriormente. Creo en el 
trabajo en equipo, creo que nuestra profesión es 
muy amplia y siempre hay cosas nuevas para 
aprender y experimentar. Creo que esta es una 
de ellas y, al día de hoy, me ha aportado 
conocimientos que no tenía y que fortalecen mi 
rol como arquitecta. Disfruto el poder transmitir 
también lo que uno aprende y poder ayudar a los 
que lo necesitan diariamente, o sobre todo a los 
que recién comienzan en este camino de ser 
arquitectos.

-¿Qué aspectos creés que le puede aportar esta 
nueva camada de arquitectos al trabajo en el 
CAPBA?
-Como en todas las instituciones o lugares, 
considero que cuando las personas que lo 
conforman se van renovando o van llegando 
personas nuevas, las mismas llegan también con 
nuevas ideas, nuevas formas, nuevos planteos. 
Las nuevas generaciones aportan ideas muy 
positivas y sobre todo intercambios desde 
nuevas perspectivas. Los aspectos que creo que 
podrían aportar positivamente son la simpleza, 
la funcionalidad y las ideas de encuentro para 
compartir conocimiento o para incorporar 
nuevos.

-¿Qué servicios o proyectos, además de las 
funciones administrativas, te gustaría 
desarrollar dentro del Colegio y a cuáles te 
parece importante darle continuidad?
-Todas las funciones y proyectos dentro del 
Colegio me parecen súper interesantes, ya que 
cada una de ellos aporta al conocimiento. Lo 
que me parece muy importante es, además del 
trabajo que se hace diariamente es poder 

planificar cursos, capacitaciones, charlas, 
encuentros. Considero que los encuentros, más 
allá de la temática que se trate en cada uno de 
ellos, son espacios muy ricos. Los momentos de 
encuentro hoy en día son muy importantes para 
el desarrollo personal y profesional. Poder 
conocernos, vincularnos, compartir 
experiencias y dudas hace que nuestra 
profesión se pueda ejercer plenamente. Tanto 
en el Estudio como en la Obra, nuestro trabajo 
siempre se trata de compartir y saber trabajar 
en equipo y creo que esa es la mejor manera de 
poder ejercer tan lindo rol, desde el compartir, 
transmitir y generar espacios donde entre 
colegas podamos crecer, compartiendo y no 
guardando el conocimiento. Esas son algunas 
de las premisas importantes que me gustaría 
que tenga continuidad dentro de este lugar. El 
Colegio, después de la Facultad es el lugar 
donde uno tiene que recurrir en su camino 
como Arquitecto. Hay que seguir construyendo 
y aportando nuevas ideas para este espacio de 
encuentro, para que nos acompañe en el 
desarrollo de tan linda profesión.

Fernanda Cuevas Bagú
TANDIL



Andrés Peña
AYACUCHO

-¿Qué rol ocupás dentro del Colegio y hace 
cuánto tiempo lo ejercés?
-Soy delegado de la localidad de Ayacucho 
desde el mes de enero. 

-¿Cómo surgió tu interés en la gestión?
-Mi interés surgió desde pequeño: siempre me 
gustó el diseño y la arquitectura. Sin embargo, 
el mayor conocimiento o acercamiento lo tuve 
en la facultad.

-¿Por qué decidiste participar en el Colegio de 
Arquitectos y cómo surgió la oportunidad?
-Decidí participar hace más de seis años 
porque creo, y estoy convencido, de que 
tenemos que ser partícipes del Colegio para 
poder hacer que el mismo llegue a la gente y 
que ellos mismos conozcan el rol del arquitecto 
en la sociedad. La oportunidad surgió cuando 
me propusieron formar parte de la lista para 
ser representante de la localidad. 

-¿Qué aspectos creés que le puede aportar esta 
nueva camada de arquitectos al trabajo en el 
CAPBA?
Yo creo que esta nueva camada de arquitectos 
pueden traer ideas innovadoras con respecto a 
las redes sociales. También puede ayudar a 
lograr un mayor acercamiento de los 
profesionales y mantener una conexión o un 
vínculo más cercano mediante las nuevas 
tecnologías.

-¿Qué servicios o proyectos, además de las 
funciones administrativas, te gustaría 
desarrollar dentro del Colegio y a cuáles te 

parece importante darle continuidad?
Me gustaría poder aportar y/o brindar 
capacitaciones simples sobre representación 
3D y también brindar ayuda a nuevos 
matriculados para que ellos tengan un mayor 
acercamiento a la obra en sí, ya que en el 
periodo de estudio ese acercamiento casi no 
existe. De este modo, podría contarles mis 
experiencias y que ellos las puedan tomar o no 
para su carrera laboral.

-¿Qué rol ocupás dentro del Colegio y hace 
cuánto tiempo lo ejerces?
Mi rol actualmente en el colegio de arquitectos 
es el de delegada de la ciudad de Saladillo, y 
desarrollo esta función desde Enero de 2023.

- ¿Cómo surgió tu interés en la gestión dentro 
del mundo de la arquitectura?
Mi interés en la gestión surgió a través de un 
colega, el Arq. Lisandro González Ojinaga quien 
en ese momento cumplía la función de 
Delegado y mediante su participación nos fue 
mostrando, invitando e integrando a las 
distintas actividades y propuestas que se iban 
dando a lo largo del desarrollo de su función. 
Me parece de total importancia el mantener y 
lograr el vínculo con los matriculados y la 
sociedad donde nos desempeñamos, lo que nos 
permite una mayor participación general.

–¿Por qué decidiste participar en el Colegio de 
Arquitectos y cómo surgió la oportunidad?
Decidí participar porque no solo me intereso 
como desafío, sino porque sabía que con esta 
gestión se puede proponer, se puede hacer y 
creo que eso fue lo que me dio la seguridad y el 
entusiasmo de querer formar parte del equipo 
de trabajo para trabajar para todos los 
matriculados.
La oportunidad de participar en el colegio, 
surge a través de la propuesta del equipo de 
trabajo, con el objetivo de generar 
participación de todos los que formamos parte.

- ¿Qué aspectos crees que le puede aportar 
esta nueva camada de arquitectos al trabajo en 
el CAPBA?
Creo que esta nueva camada de arquitectos 
puede aportar muchísimo, estas nuevas 
generaciones avanzan constantemente en 
cuanto a tecnologías, actualizaciones de 
programas de trabajo, investigaciones…etc. y 
esta buenísimo ya que nuestra profesión así lo 
requiere. Creo que todos estos avances le 
permiten al CAPBA ir también cambiando, y 
adaptarse a los nuevos requerimientos y 
necesidades de los matriculados, lo que 
también es transferido mediante el intercambio 
con los que hace un poco más de tiempo que 
estamos en esta profesión.

-¿Qué servicios o proyectos, además de las 
funciones administrativas, te gustaría 
desarrollar dentro del Colegio y a cuáles te 
parece importante darle continuidad?
Estoy muy contenta y cómoda con la función 

que hoy me toca desarrollar, no me puse a 
pensar todavía en realizar otra función puntual, 
si me gustaría seguir trabajando. Actualmente 
tenemos muchos proyectos y sabemos que 
tenemos mucho por hacer, para y por los 
matriculados.
Creo que hay que darle continuidad a las 
capacitaciones y actualizaciones constantes, 
me parece que es una herramienta que juega 
un papel primordial, que es el proceso 
mediante el cual adquirimos los conocimientos 
y habilidades para interactuar en el entorno 
laboral, mantenernos insertos y cumplir con el 
trabajo que se nos encomienda.

Patricia González
SALADILLO



A lo largo de los últimos años y con el objetivo de brindar 
cada vez mejores prestaciones, el Colegio de Arquitectos 
de la Provincia de Buenos Aires, Distrito 8 sumó 
beneficios para sus matriculados. Entre estos beneficios 
se encuentran los subsidios, ayudas en forma de apoyo 
financiero para los distintos momentos de la vida que 
puede llegar a afrontar un profesional. 

Dentro de los subsidios que ofrece el CAPBA D8 se 
encuentran el subsidio de Nacimiento, el subsidio por 
adopción, el subsidio a los 25 años, el subsidio a la salud, 
el subsidio por fallecimiento y el subsidio por 
fertilización. 

Otro de los aportes que hace el CAPBA con el fin de 
mejorar el desarrollo profesional de los matriculados es 
brindar un seguro de responsabilidad civil. Se trata de 
un servicio que brinda la compañía Seguros Bernardino 
Rivadavia Cooperativa Limitada. 

Nuestros beneficios para 
los matriculados
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En el CAPBA D8 seguimos otorgando subsidios y ampliando los beneficios para nuestros matriculados.
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